

**REPUBLIQUE DU BURUNDI**

**MINISTERE DE L'ENVIRONNEMENT, DE L'AGRICULTURE ET DE L'ELEVAGE**

**OFFICE BURUNDAIS POUR LA PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT (OBPE)**

**Programme de recherche, d'échange d'information, de sensibilisation et de conservation de la biodiversité au Burundi.**



**Rapport d'activités sur rencontre pour la restauration du *Cordia africana* dans la province de GITEGA**

**Décembre, 2022**

## **INTRODUCTION**

Dans le cadre du Programme de recherche, échange d'information, sensibilisation et conservation de la biodiversité au Burundi exécuté en partenariat entre l'Office Burundais pour la Protection de l'Environnement (OBPE) et l'Institut Royal des Sciences Naturelles de Belgique (IRSNB), il a été programmée et effectuée une activité en rapport avec la rencontre sur la restauration du *Cordia africana* dans la Province de Gitega, aux dates du 20 au 21 Décembre 2022. Cette activité consiste à identifier le groupe cible et à définir les différentes activités qui seront menées. L'activité s'est déroulée au sein de la Commune Giheta précisément au site touristique de Gishora où résident les tambourinaires.

Le choix de cette Commune a été influencé par le fait qu'elle est l'origine des tambours pour le pays et que ces derniers sont confectionnés sur base du *Cordia africana*. Nous avons eu l'inquiétude de la disponibilité de cette espèce vue qu'elle est comptée parmi les espèces en disparition à travers tout le pays, d'où une discussion devrait être menée avec les tambourinaires du site GISHORA.

### **I. DEROULEMENT DE L'ACTIVITÉ**

Le départ à destination de la Commune Giheta a été effectué en date du 20 décembre 2022 pour passer une nuitée à Gitega. L'activité proprement dite a débuté en date du 21 décembre 2022 après avoir eu la permission d'accès au niveau communal. A la commune, nous avons reçu un bon accueil de la part de madame l'Administrateur de la Commune Giheta, avec qui nous avons mené une conversation sur l'objectif de notre visite.

En un mot, la restauration du *Cordia africana* dans cette Commune était l'une parmi les activités prioritaires, nous a signalé l'Administrateur. Après cette prise de contact, elle nous a donné la localisation du site Gishora, les contacts du responsable du site Monsieur NSHIMIRIMANA Oscar, et nous a informés que la Commune est prête à coopérer pour que cette restauration puisse réussir. La suite des activités s'est déroulée au site Gishora.

Notre arrivée au site GISHORA a été agrémentée par la danse aux tambours suivis par un entretien avec l'équipe de la manière suivante :

#### **1. Prise de contact**

La présentation des participants à commencer par l'équipe en mission a été faite et nous avons eu la chance de rencontrer presque la totalité de l'équipe car ils venaient d'accueillir un touriste. C'était aussi l'heure de répétition.

#### **2. Historique du site**

Le site GISHORA est un ancien cours du Roi MWEZI GISABO. Sur ce site, on observe des maisons traditionnelles et à l'intérieur de la clôture aussi traditionnelle. La clôture est faite par les arbres autochtones qui avait un usage domestique particulier. Parmi les constructions de cette cours royale figure le sanctuaire des tambours dans lequel sont gardés deux tambours les plus vieux qui datent de 1903. Ces deux tambours sont appelés RUCITEME et MURIMIRWA, ils auraient été fabriqués avec des peaux de deux vaches, l'une mâle et l'autre femelle que le roi aurait offert à un certain NYABIDAHHA pour l'avoir caché dans le grenier du sorgo quand il fuyait ses ennemis qui voulaient l'assassiner.



### **3. La localisation du *Cordia africana***

Au niveau communal, aucune forêt naturelle protégée n'existe, toutes les espaces sont occupées par les cultures vivrières. Au cours de notre entretien, les tambourinaires nous ont signalé que cette espèce reste localiser dans les champs des cultures et elle est protégée de telle sorte que personne n'a le droit de le couper n'eut été les tambourinaires seulement.

Néanmoins, chaque pied d'arbre qui existe dans toute la Commune est connu et il est suivi jour au jour. Nous avons appris que cette espèce est en disparition du fait que la communauté locale n'est pas intéressée à sa domestication car elle n'a pas le droit à son exploitation.

Suite à sa carence dans la localité, quand il se manifeste un besoin d'exploitation des arbres de grandes tailles, ils se dirigent vers la Province KARUSI, nous a ajouté les tambourinaires. Ils ont ajouté aussi que le *Cordia africana* est sacré et qu'il ne peut pas être acheté, c'est comme le tambour, la somme qui est donnée à son propriétaire pour l'avoir est considéré comme la dot.

### **4. Usage du *cordia africana***

Dans la commune Giheta, le *Cordia africana* est connu pour la confection des tambours. Aucune autre information supplémentaire n'a été reçue sur son utilisation aux près de ces tambourinaires.

### **5. Caractérisation du *Cordia africana***

La description de l'arbre par les tambourinaires nous a permis de savoir que :

- la plante à croissance lente, si les tambourinaires veulent sa restauration ce n'est pas pour eux c'est plutôt pour la génération future ;
- la plante a un feuillage abondant qui permet une meilleure récolte des plantes qui lui est associées comme toutes les cultures vivrières de la région car il maintient l'humidité du sol même pendant la saison sèche ;
- La plante peut se cultiver juste au début de la saison des pluies, car elle a besoin d'une période assez longue de précipitation pour bien grandir ;
- Les graines peuvent être récoltées au mois de mai, période correspondant à leur maturité.

## **II. Conclusion**

L'activité exécutée a permis de savoir la localité du *Cordia africana* et sa bonne cohabitation avec les cultures mais aussi sa rareté dans la région, raison pour laquelle sa domestication par les communautés sera de grande utilité.

En outre, la mise en place d'une pépinière et son suivi sera fait en collaboration avec les tambourinaires de Gishora et un site pour son installation a été identifié en aval de la colline GISHORA, près de la rivière, dans la parcelle gérer par IRAZ. Cette disponibilité du lieu d'emplacement de la pépinière est assurée par le fait qu'il existe une bonne collaboration entre la Commune GIHETA et IRAZ mais aussi une pépinière y a été déjà avec succès.

Quant à la période d'aménagement des pépinières, le mois de juin sera efficace pour une espèce qui sera plantée au début de la saison des pluies. Les champs, les écoles, les églises et les bordures des routes ont été ciblés comme des lieux de plantation.

Il faudra aussi des frais de la main d'œuvre qui pourra récolter les graines en Province KARUSI au mois de mai.

Une autre observation est que la main d'œuvre est disponible pour l'exécution de cette tâche.

**Photo illustratives**

			
<p>Objets d'arts confectionnés par les tambourinaires</p>		<p>Image prise lors de la répétition</p>	
			
<p>Discussion de l'équipe avec les tambourinaires</p>		<p>Devant la case royale</p>	

Fait à GITEGA, le 12/01/2023

**Par l'équipe de terrain :**

Madame MANIRAKIZA Odette  
 Cadre attaché au Service Recherche en Biodiversité



